**CARTA ABIERTA** 

Mérida, Yucatán a 8 de agosto de 2024

Ciudadano Lic. Mauricio Vila Dosal

Gobernador del Estado de Yucatán.

PRESENTE.-

Señor Gobernador de Yucatán, el suscrito Tomás Garrido Kumúl, jubilado, persona de la

tercera edad, maya hablante y orgulloso de haber nacido en el interior del estado de Yucatán,

tengo a bien dirigirme a usted, a fin de informarle y reiterarle lo que usted ya sabe: El día 2 de

febrero del 2023 a las 12 de la noche llegaron de manera intempestiva a mi hogar, los señores

Licenciado Sergio Chan Lugo, Director del INCAY, el Licenciado Rafael Hernández Director de

IMDUT, quienes me informaron que venían exprofeso para avisarme que el amanecer del día

siguiente me desalojarían de mi casa, porque precisamente al otro día demolerían mi casa, porque

por ahí usted como Gobernador tenía planeado hacer su obra del IETRAM, y es que, ante la

prepotencia que en ese momento me mostró y ofendió al dirigirse hacia mi persona por parte del

señor licenciado Rafael Hernández, es que me puse en alerta de que algo no estaba siendo justo,

sobre todo por la prisa por parte de sus empelados señor Gobernados por destruir mi casa y aligerar

que yo me saliera.

Al ponerme yo a la defensiva con argumentos lógicos y argumentos legales, es que a sus empleados

el licenciado Sergio Chan Lugo y el licenciado Rafael Hernández, no les quedó más remedio que

"invitarme" a dialogar en las oficinas del IMDUT, según ellos para ponerme de acuerdo con ellos

para desocupar mi casa y para que la destruyan y pase el IETRAM sin problema alguno.

A pesar de no haber sido yo tratado inicialmente bien por el señor licenciado Rafael

**Hernández**, vo siempre y desde ese momento me puse a disposición y me ajusté para colaborar en

todo para que el proyecto "millonario" que usted manejó del IETRAM, pudiera ser exitoso sin

contra tiempos, tan es así que el día 22 de Febrero 2023 los empleados de sus empleados, es decir

los subalternos de Chan Lugo y de Hernández "me llevaron en vehículos oficiales del gobierno" para que ellos como representantes suyos y del gobierno, juntamente conmigo y mi esposa, "firmáramos" ante el Notario Público No. 19 abogado Hugo Wilberth Hevia Bolio un convenio que a decir de sus empleados Sergio Chan y Rafael Hernández, era para mi beneficio, sin embargo después que el Licenciado de nombre Enrique Martínez quien me dijo que actuaba en su calidad de Director Jurídico del IMDUT, me pidió que le ceda 62 m<sup>2</sup> de más de mi terreno, y por ello me dio 50 mil pesos en efectivo, pero le aclaré que como en esos 62 m<sup>2</sup> se apoyaban los postes principales que sostienen mi tinglado anexo a mi casa, siendo este tinglado de tamaño grande, hecho con láminas de asbesto, que hubo incluso la necesidad de demolerlo con maquinaria pesada y con personal de INCAY, es por ello el 22 de febrero de 2023 firmamos una minuta en calidad de anexo al convenio notarial donde se especificaba el procedimiento de reposición integra de dicho tinglado a mi favor. Es decir, sus empleados a nombre de su gobierno se comprometían a fabricarme paralelo a las obras de vivienda, otro tinglado con materiales similares, pero eso no sucedió, pues después de haber dado tantas vueltas en las oficinas del IMDUT tratando de ver que me cumplan, cosa que como le comento, no ha ocurrido aún. Ante ello, cansado de dar vueltas en vano para suplicar me cumplan lo firmado y acordado legalmente, es que con fecha de 21 de junio del 2024 dirigí a usted señor gobernador Mauricio Vila, un oficio explicando por escrito lo que me ha pasado de manera injusta, sin embargo, al parecer, usted ignoró mi oficio, le preciso señor Gobernador Mauricio Vila, que yo no estoy pidiendo que usted me haga participe de las jugosas ganancias y beneficios que deja ese millonario proyecto del IETRAM, no me interesa saber si lo que se dice en la calle y en los medios de comunicación es verdad en cuanto a la falta de transparencia en los gastos de miles de pesos por esa y otras obras sea verdad o no, o es pura mentira, no lo sé.

Pero lo que sí sé, es que como cristiano evangélico que soy, estoy convencido de que Dios me libre de robarle a mis semejantes, pues tengo claro que, por naturaleza, robar trae maldición sobre uno.

Po ello, yo solo quiero se cumpla lo justo, lo legal, lo pactado delante del notario y delante de sus funcionarios que como sus empleados y que a su nombre han actuado y firmado todo lo que aquí he mencionado juntamente con el suscrito. Reitero señor gobernador, yo solo estoy solicitando, respetuosamente, pacíficamente y por escrito nuevamente ante usted, que por favor atienda mi súplica y no nos arrebaten ustedes lo que tantos años de lucha nos costó a mi familia, en especial a mi esposa y a mí, que lo es construir un hogar digno que ahora nos ha sido destruido e vulnerado en promesas que no se han cumplido en su totalidad.

Usted sabe perfectamente, porque a decir de sus directores citados, <u>usted fue informado de todo</u>, además de que yo mismo en forma personal se lo dije cuándo por causa del mal trabajo que hizo el mentado extranjero chileno Nicolas Azocar que su gobierno contrató para según él, usted le dio la encomienda de convencernos para dejar todo a cambio de nada, y por poco lo logra el mentecato extranjero chileno Nicolás Azocar y nos despoja de todo, a no ser que gracias a Dios nos dimos cuenta de la verborrea y falsa palabrería de este Nicolás Azocar, quien creyó que por ser yo de la tercera edad y maya hablante nos iba hacer maldad al quitarnos nuestro patrimonio.

Todo esto que le narro, se lo dije yo a usted en persona en una gira que usted hizo, aparte que se lo dirigí por oficio a usted y a su consejero jurídico, suplicándole que no me demolieran mi tinglado o bien me repusieran uno pues este me ha servido durante años, como pequeño espacio de negocio, y así honestamente ganarme unos centavos para poder vivir con un poquito de mejor calidad de vida. Ese tinglado fue fuente de ingresos que fomenté desde años, y ahora llevo más de 18 meses que no gano ni un centavo aquí en este mi lugar, y me pregunto ¡quien me va a compensar este daño ocasionado por ustedes? Todo ese tiempo que he perdido sin poder ganar nada, póngase en mi lugar señor gobernador, dese cuenta de que nosotros, mi esposa y yo que somos adultos mayores y ya padecemos los achaques y enfermedades propias de la edad, requerimos consultas médicas, medicinas, estudios clínicos, y cuidados especiales. Como dice el señor presidente de la República

Andrés Manuel López Obrador "Bienestar", y somos agradecidos por el apoyo de la pensión universal que Andrés Manuel López Obrador instituyó, dinero que apenas la estamos cobrando - esos seis mil pesos mi esposa y yo- y salimos corriendo a darle dicho dinero a los doctores, pues lo ocupamos para nuestra salud en esta vejez. La vida en Mérida es de las más caras y eso usted lo sabe bien, pues han sido el gobierno estatal y el municipal los que han aumentado desde los prediales hasta los costos de los servicios y expediciones de todo tipo de trámite.

No entiendo como por un lado López Obrador nos ayuda a poder salir adelante, y por el otro lado usted Mauricio Vila y sus empleados, nos hacen pasar este viacrucis que nos enferma a mi esposa y a mí, y nos destruye nuestras ganas de luchar y de vivir honrada y dignamente. Por ello le reitero que nos cumplan lo acordado, y no nos quiten hasta lo poco que tenemos ahora como ancianos.

Le ruego señor gobernador y pido que nos cumplan con lo que estipula el convenio firmado con el notario dándome la escritura de mi nueva casa que igual aún no han cumplido con ello, y que me cumplan lo que está firmado en la minuta que me armarían y construirían mi tinglado como debe ser.

No soy tonto, y me doy cuenta de que en uno o dos meses termina su gobierno, y ustedes se van y creen que la injusticia prevalecerá, y que con ello se olvidaría todos sus compromisos que hicieron con nosotros los pobres, le pregunto señor gobernador ¿qué otras acciones quieren que yo haga para que usted y todos sus empleados que me fueron o pretenden engañarme, entiendan que estoy hablando en serio?

No deseo pasar a la historia como alguien que fue engañado por funcionarios de su gobierno...

Yo he cumplido en todo lo que me han pedido para apoyar las mega obra IETRAM de su

gobierno, ya destruyeron y demolieron mi casa, mi hogar, ya desmantelaron y destruyeron mi

tinglado, y ustedes no han cumplido fielmente con lo acordado, no quisiera creer que ustedes se

están aprovechando de mí, pero su incumplimiento a lo acordado me hace pensar que pudiera ser

así.

Si es necesario pediré ayuda a quien me escuche y quiera apoyarme para lograr justicia y que se les

obligue a ustedes a que cumplan en este gobierno con su palabra, y haré lo que sabemos hacer los

que sí nacimos acá en Yucatán, luchar y luchar hasta el último aliento, como lo hizo Jacinto Pat,

Cecilio Chí, Manuel Antonio Ay, porque mientras ustedes posiblemente gozarán de sus ganancias

como ex gobernantes y ex funcionarios, al igual que mientras los "inversionistas" de la construcción

y funcionamiento del IETRAM y demás obras millonarias hayan engordado sus cuentas bancarias,

¿creen que un humilde yucateco como yo se quedará cruzado de brazos? ¡Eso, eso no va a

suceder así!

**Atentamente** 

Tomas Garrido Kumul Cel. 9992 46 80 03